

6 Économie

Conjoncture 1er trimestre 2019

Pétrole : la production et les exportations en hausse

Maxime Serge MIHINDOU
Libreville/Gabon

Grâce à l'entrée en production, plus tôt que prévu, du champ Simba opéré par la société Perenco et l'absence de dysfonctionnements opérationnels au cours des 3 premiers mois de l'année, la production de pétrole a enregistré une hausse de 11,4% pour s'établir à 2,6 millions de tonnes tout au long du premier trimestre 2019. Les recettes pétrolières se sont établies, quant à elles, à 100,3 milliards de francs. D'APRÈS les notes de conjoncture de la Direction générale de l'économie et de la politique fiscale (DGEPF), à fin mars 2019, la production de pétrole a enregistré une hausse

de 11,4% pour s'établir à 2,6 millions de tonnes au cours du premier trimestre 2019. Cette performance s'explique par l'entrée en production, plus tôt que prévu, du champ Simba opéré par la société Perenco et l'absence de dysfonctionnements opérationnels au cours de la période sous-revue. Parallèlement, les exportations ont progressé de 23,4%, à 21,5 millions de barils. L'Asie, avec près de 93% de parts, demeure la principale destination du brut gabonais. Le reste, soit environ 7%, est orienté vers l'Europe. Dans un contexte de baisse de cours due au ralentissement généralisé de la demande d'énergie, de forte augmentation du



La production de pétrole est en hausse au 1er trimestre 2019.

nombre de puits actifs aux États-Unis et de tensions commerciales entre les États-Unis et la Chine, le prix moyen du Brent s'est situé à 63,20 dollars le baril, en recul de 5,3% par rapport à 2018. De même, le prix moyen

des bruts gabonais s'est déprécié de 5 % à 62,25 dollars le baril. En revanche, le taux moyen de change du franc CFA par rapport au dollar s'est amélioré de 8,2% en 2019 pour s'établir à 577,618 FCFA pour 1 dollar.

RECETTES* Sur une prévision de 731,6 milliards de FCFA, les recettes pétrolières ont été collectées à hauteur de 13,7% au premier trimestre 2019. Soit 100,3 milliards de francs. Comparativement au premier trimestre de l'année précédente, elles ont augmenté de 5,5%, du fait de la hausse de la production pétrolière conjuguée à l'appréciation du taux de change dollar/franc CFA, malgré la diminution des cours du baril du pétrole. Par rapport aux prévisions, l'exécution des recettes pétrolières a été de 43,7% pour les transferts Sogara, de 17,0% pour la redevance minière proportionnelle, de 8,2% pour les autres recettes et de 4,6% pour les impôts sur les sociétés.

Brèves

Cameroun/ 157 milliards de pertes de recettes fiscales

Selon l'administration fiscale, le niveau de la dépense fiscale au Cameroun reste élevé. À en croire la même source, cette situation est notamment le fait de l'Accord de partenariat économique (APE) avec l'Union européenne (UE) et de la mise en œuvre des incitations douanières à l'investissement privé, prévues par la loi du 18 avril 2013. Ces deux instruments réduisent considérablement la matière imposable. Ainsi, sur le plan douanier, la dépense fiscale globale, qui était de 198,6 milliards en 2016, est passée à 183,4 milliards en 2017. Elle a tout de même commencé à régresser en 2018, passant à 165,6 milliards. Elle est estimée à 157,3 milliards en 2019 et projetée à 149,5 milliards en 2020, à 142 milliards en 2021 et à 134,9 milliards en 2022, si l'État n'aménage pas un nouveau régime d'exonérations douanières.

Togo/La SFI explore des pistes de financement en faveur des "Nana Benz"

Au cours de sa visite au Togo, en qualité de vice-président de la Société financière internationale (SFI), Sérgio Pimenta a rencontré celles qui avaient fait la fierté des femmes togolaises, grâce à leur sens aigu des affaires et continuent d'impacter la vie économique du pays. Les femmes du grand marché de Lomé, communément appelées "Nana Benz" (pour être parvenues à se procurer des Mercedes Benz grâce au commerce des pagnes, NDLR), ont en effet eu droit à un clin d'œil admiratif du responsable de la SFI, rapporte le site Togo First. Celui-ci annonce, via son compte twitter, avoir "discuté avec ces célèbres femmes d'affaires de la façon dont on peut soutenir les femmes entrepreneures du Togo".

Rassemblées par W.N

Conjoncture 1er trimestre 2019

Manganèse : l'embellie continue

MSM
Libreville/Gabon

Après une année 2018 de tous les records et une conjoncture internationale extrêmement favorable, la production de minerai de manganèse a progressé de 15,5% à près de 1,2 million de tonnes (Mt), en ligne avec l'objectif d'un nouveau record de production du principal opérateur (Comilog à Moanda) et les bonnes performances attendues des autres gisements, notamment celui de Franceville.

LA production mondiale



Comilog Moanda : les installations de l'actuelle usine à la gare ferroviaire.

d'acier au carbone, principal débouché du manganèse, s'est maintenue à un niveau élevé à 445 millions de tonnes (Mt) au 1er trimestre 2019, en hausse de 3,3%. Selon la Direction générale de l'économie et de la

politique fiscale (DGEPF), cette croissance a été encouragée principalement par la demande en Chine (+8,4%) et en Amérique du Nord (+5,8%). Ainsi, la demande de minerai de manganèse est restée soutenue et l'ensemble des



Un chargement de minerai de manganèse.

producteurs mondiaux a continué à fonctionner à pleine capacité. Dans ce contexte favorable, la production nationale de manganèse a progressé de 15,5% à près de 1,2 million de tonnes (Mt), en ligne avec l'objectif d'un nou-

veau record de production du principal opérateur (Comilog à Moanda) et les bonnes performances attendues des autres gisements, notamment celui de Franceville. De même, les volumes exportés et les livraisons externes de minerai ont progressé respectivement de 14,2% et 10,2% à 1,18 Mt.

En rappel, l'activité du premier trimestre 2018 avait été pénalisée par le déraillement d'un train minéralier en février.

En conséquence, le chiffre d'affaires s'est accru de 4,3% passant à 157,5 milliards de francs à fin mars 2019, et ce, en dépit du repli de 11% du prix moyen du minerai de manganèse CIF Chine à 6,59 USD/dmtu en moyenne sur le trimestre contre 7,40 USD/dmtu au 1er trimestre 2018.

Conjoncture 1er trimestre 2019

GNL : un coup de moins bien

MSM
Libreville/Gabon

L'ACTIVITÉ de production de gaz naturel commercialisé a régressé de 23,5% pour se situer à 112,789 millions de m3 au 1er trimestre 2019. Cette baisse est liée aux contre-performances du leader Perenco.



Le gaz naturel liquéfié va faire l'objet d'une exploitation poussée.

En revanche, le prix de vente moyen s'est amé-

lioré 8,2% à 0,1155 dollar le m3.

Dans le cadre de l'accord conclu le 9 juillet 2019 avec l'État gabonais, la compagnie pétro-gazière Pérenco Oil & Gas devrait doper sa production de gaz naturel liquéfié (GNL).

En effet, elle va exploiter le potentiel gazier du champ Olowi, qui représente 85 millions de pieds cubes standards (MMSCFD de gaz), de la liquéfier et de l'exporter.

C H A N G E S COURS INDICATIFS DES DEVISES EN DATE DU 16/07/2019

Union Gabonaise de Banque

SiteWeb: <http://www.ugb-banque.com>

DEV	FIXING			VENTE BILLETS (sans frais)	
	EUR/DEV	DEV/COT	DEV/CFA	DEV	CFA
XAF	XXXXX	XXXXX	XXXXX	1EUR	655,957
USD	1,1269	1USD=	582,090	1USD=	596,642
CAD	1,4684	1CAD=	446,715	1CAD=	457,883
JPY	121,6200	1JPY=	5,393	100JPY=	5,528
GBP	0,8987	1GBP=	729,871	1GBP=	748,118
CHF	1,1071	1CHF=	592,500	100CHF=	607,31
ZAR	15,6215	1ZAR=	41,991	100ZAR=	43,04
MAD	10,7379	1MAD=	60,974	1MAD=	64,10
CNY	7,7484	1CNY=	84,657	1CNY=	86,77
KES	116,0900	1KES=	5,650	1KES=	5,79

INDICES BOURSIERS		
	en date du	
CAC	16/07/2019	5 588,79
DOW JONES	16/07/2019	27 315,66
BRENT (IPE)US Dollars/Baril		
16 Juillet 2019 : 66,96		